

EL TUROLENSE.

PERIÓDICO NO POLÍTICO

de intereses materiales, noticias y anuncios.

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS MENOS LOS LUNES.

DIRECTOR.—D. JOSÉ MARÍA UGUET.

La no devolución del periódico por los que lo reciben, indica que continúa su abono.

PRECIOS DE SUSCRICION.

Teruel 1 mes	4 rs.
Fuera 3 meses adelantados	15
6 meses	30
12 id.	56

Se suscribe en Teruel.—Plaza del Mercado, Comercio de D. Domingo Mediano y en casa del Director. Fonda de Portea.

ANUNCIOS.

Para los suscritores, á 25 cént. de real por línea. Para los que no lo sean, á medio real línea. Remitidos de interés particular, 1 real línea. Defunciones y aniversarios, 15 rs.

SANTO DE HOY.—S. Carlos Borromeo. ob.

LA MUGER.

La muger buena es un capital amortizado de ternura y sentimiento, bajo la fórmula de la hermosura y de la gracia: he aquí un pensamiento que podrá tener malas formas, que tal vez no estará engalanado con los brillantes ropajes de una imaginación rica y fecunda, pero que apesar de eso, no deja de ser una verdad incóncusa, una verdad palmaria.

La muger buena lo reúne todo, todo lo compendia y es un trasunto de la eterna biennandanza; pues simboliza el amor, atributo de la divinidad, el sentimiento, fuente del arte, la pureza, gala de las vírgenes, la hermosura, cualidad de los ángeles, el perfume, ornato de las flores, la limpieza, corona de las aguas, la luz, aureola del sol y la virtud, emanación de Dios!

Y así se vé que, de niña es mariposa brillante llena de donaire y gracia, que rube sin alas, foco fecundo y luminoso de inocencia, candor y pureza.

De jóven, fuente inagotable del amor, musa de la inspiración y sueño del poeta.

Como muger casada, es la pitonisa del hogar, manantial de ternura y diosa de la familia.

Como madre, poema del sacrificio, víctima y esperanza de los suyos, ejemplo de sus hijos y gloria de su marido.

Anciana ya y cuando se tiñen de nieve y plata aquellas trenzas abundantes y perfumadas de ayer y se nublan con la bruma de los años aquellas cejas de púdicas y celestiales miradas... entonces es la muger encarnación de la virtud, figura sagrada de nuestros lares que infunde veneración y respeto.

Por eso dijo Confucio «que la muger es la obra maestra de la creación» y yo que no soy nada ni nadie; pero que admiro y siento como el primero, digo que la muger buena es capital amortizado de ternura y sentimiento, bajo la fórmula de la hermosura y de la gracia.

La muger mala es el reverso de la medalla: demonio seductor, verdugo del hombre y plaga de la humanidad y ved aquí otro pensamiento que, como el primero encierra un gran fondo de verdad.

La muger mala reúne todo lo malo, todo lo inútil y pecaminoso, es un aborto de la naturaleza y un símil del infierno; pues simboliza el odio, propiedad del réprobo, la envidia, atributo del demonio, la infidelidad, gala del traidor, las tinieblas, prestigio de la noche, el veneno, arma de la vívora y el delito, relámpago del deshonor.

Y así se vé que de niña es vicharraco travieso y sin gracia, insecto bullidor y antipático.

De jóven coqueta sin corazón, casquivana, afectada y presuntuosa, falsificada vestal y musa de aberraciones y delirios.

De casada es la tortura de su marido, demonio del hogar y deshonor de la familia.

Como madre la muger siempre es buena, así como es siempre mala como suegra.

Pero de vieja es bruja maldita que infunde espanto y horror, demonio caído, plaga de la sociedad, chismosa sin enmienda, grañona y marrullera.

Por eso dijo S. Bernardo que, la muger es «*órganum diaboli*» y yo que conozco lo malo sin ser una lumbrera de la iglesia, he dicho lo que antecede y en lo cual me ratifico.

Pero apesar de todo y en contra de lo que muchos zafios creen, abundan las mugeres angelicales y por lo general son mejores que los hombres, pues ellas tienen la fibra del sentimiento en su corazón, la armonía de las aves, las auras y las liras en su voz, el rayo del poder ó de la mansedumbre en su mirada, el sagrario de la familia en su maternidad y la virginidad en su alma; y si bien es cierto que hubo una Eva que por su debilidad nos acarreo los males que lloramos, en cambio del hábito de Dios, surgió una María, toda belleza, toda virtud, toda pureza, que nos redimió y que se

fuente de amor y de poesia. ¡Bendita sea pues la muger!

Jose Maria Catalán.

CRÓNICA GENERAL.

En el pueblo de El Castellar se trata de mejorar considerablemente la fuente que hay en las inmediaciones de la plaza de la casa de Ayuntamiento.

El Sr. Sedó ha presentado al ministro de Hacienda una exposicion solicitando que en los tratados que se firme con Inglaterra se reforme la escala alcohólica para la introduccion de los vinos españoles en aquel mercado.

La direccion de Tetégrafos propone, entre otras cosas, al ministro, la rebaja de 75 céntimos de peseta en los despachos que no excedan de 10 palabras y la de 25 en telégramas que circulen dentro de los límites de las provincias respectivas.

En una cueva abierta en la proximidad de las cumbres de la isla de Las Palmas, halló hace pocos dias un cazador dos esqueletos de mujer en buen estado de conservacion, que deben pertenecer á canarios primitivos, segun el traje de juncos y polainas de cuero que tenian puestos.

La academia de Jurisprudencia discutirá desde la apertura de sus sesiones una Memoria sobre delitos religiosos.

El Sr. Orovio ha negociado un importante empréstito con la casa Urquijo.

Segun parte de Constantinopla recibido ayer en la direccion general de Sanidad, los heridos procedentes de Schipka que se encuentran en aquellos hospitales pasan de 10.000. De la forma de las heridas y de los miembros mutilados á los soldados de ambos ejércitos, se ha formado la opinion de que el fusil turco es de mayor precision que el fusil ruso, que aquel despiende la bala directa y este formando parábola.

Por el Boletín oficial de la provincia del dia 1.º del mes actual, el Sr. Juez de 1.ª instancia del partido de Calamocha citá, llama y emplaza á Blas Muñoz, Jefe que fué de fuerzas carlistas, para que en el término de quince dias comparezca en las cárceles de aquel partido á responder en causa que contra el mismo se sigue, sobre homicidio de Tomás Lopez, vecino que fué de Daroca.

Ayer se reunió en el despacho del Sr. Jefe económico de esta provincia, la Junta de evaluación de la capital á cuyo cargo está la rectificación del amillaramiento.

Trascendental por demás es el objeto de dicha Junta por la importancia de la cuestion cuyo exámen le está conferido, pero no cabe duda que es de rigurosa necesidad la adopcion de

medidas que, como decia muy bien el digno presidente de aquella, Sr. Areces, corrijan las irregularidades tan palmarias como imposibles de sostener, de nuestro actual sistema de tributacion.

Bueno es que el Gobierno limite y reduzca los impuestos á lo que dá de sí la riqueza general del pais, pero justo y equitativo es tambien que los poseedores de esta contribuyan cada uno segun bienes, á las cargas generales del Estado, y de eso se trata.

Al efecto, los propietarios habrán de remitir en breve, y dentro del plazo que se les señale, relaciones suscritas por ellos, manifestando la verdadera riqueza urbana, rústica y pecuaria que les pertenece, siendo responsables, conforme las prescripciones de la ley, de las ocultaciones que cometan.

Como este asunto es de reconocida importancia para la provincia, pues que las órdenes circuladas afectan á la nacion en general, procuráremos ocuparnos con mayor detenimiento de lo que al mismo se refiere.

Algunos electores presentan á D. Joaquin Pou y á D. Ignacio Hurtado para candidatos á concejales de este Ayuntamiento.

Nos parece acertada la eleccion.

El Sr. Gobernador civil, por medio del Boletín oficial de la provincia, ha concedido un nuevo plazo de quince dias que terminará el 14 del mes actual, para que los pueblos que formaron las Comunidades de Mosqueruela y Teruel puedan solicitar y exponer á su autoridad cuanto estimen conveniente, sobre la extincion, reforma ó supresion de las mancomunidades de pastos, en las comarcas indicadas.

Precios medios del Almudí de Teruel.

Trigo.-Chamorra superior, á.	35	reales.
Id. Chamorro, á.	34	»
Id. Jeja, á.	33	»
Id. Candéal á.	34	»
Id. Royo á.	33,50	»
Id. Morcacho á.	26	»
Id. Centeno, á.	22,24	»
Cebada, á.	17	»

Teruel 3 de Octubre de 1877.—El encargado del Almudí, Carlos Jordan.

VARIEDADES.

Tempestades.

Si alguna vez, bien mio, tus ojos brilladores, desde el balcón que es trono do brilla tu beldad, del mar que enfrente miran soñaron los furoros, cuando en su seno engendra violenta tempestad; Si en negros nubarrones y entre la densa bruna miraron de la luna velarse el resplandor y en montes gigantescos de plateada espuma las aguas amenazas lanzar al Criador; Si en noche tormentosa estremeció tu oido del aquilon potente el horrído rugir, del angustiado náufrago desgarrador quejido, de las hirvientes olas horrisono mugir;

Si tu alma generosa sintióse atribulada,
si el corazón dulcísimo llenóse de pavor,
al contemplar bramando la tempestad airada,
con su siniestro séquito de estragos y de horror,
Quizá comprender puedas, tras la aparente calma
de quien te adora ciego con loco frenesí,
la tempestad deshecha que le destroza el alma,
la tempestad terrible que vive siempre en mí.

Yo siento cual se agita dentro del pecho mío,
sin que un instante cese su rudo batallar,
la tempestad gigante con impetu bravo
más fiera, más sublime que las que alienta el mar.
En ella son las olas el mundo y su corriente
que azotan mi existencia con desigual vaiven;
mi amor y mi desgracia el aquilon potente,
mis ayes sus rugidos, el naufrago mi bien.

¡Ah! los que luchan míseros en irritados mares
logran por fin bonanza ó puerto y salvacion;
mas ¿dónde hallar ni calma ni alivio á los pesares
que sin cesar combaten mi pobre corazón...?

Por, eso, cuando miren tus ojos brilladores
con ánimo intranquillo del mar la inmensidad
de la borrasca fiera soñando los furores,
¡recuerda de mi pecho la eterna tempestad!

Ilusion.

En tu seno turgente
reclinar mi cabeza levemente;

ver en mis ojos y en tus ojos bellos,
donde yace perdida el alma mía,
de la pasión ardiente los destellos
reflejarse en magnética mirada;
aspirar de tu aliento la ambrosia;
mis labios ardorosos,
al escuchar tu voz enamorada,
sellar los tuyos, cual la dicha hermosos,
rodear tu cintura
y morir. ¿Puede haber mayor ventura?

Juan Pedro Barcelona.
Ó POR ESTA Y LA MÁQUINA DE VAPOR

ÚLTIMA HORA.

DESPACHOS TELEGRÁFICOS.

Servicio particular de EL IMPARCIAL.

Londres 1.º—El *Standard* asegura que se prepara una intervención diplomática para poner término al conflicto de Oriente.

Según despachos de la prensa, el ministro de Rumania Cogalniceano ha dimitido su cargo.

Viena 1.º—Dícese que los rusos han cortado la retaguardia del ejército de Muktar-Pachá que ocupaba á Hassankaleh, y que después de un fuego nutridísimo, han obligado á rendirse á dos batallones enemigos.

Muktar-Pachá ocupa posiciones formidables en Dereboyun al Este de Erzerum.

El general Melikoff ha sido nombrado gobernador de la Armenia.

El periódico *La Presse* considera muy difícil la situación de Osman-Pachá. Su retirada por el Este es imposible sin una victoria contra los aliados, y por el Oeste lo destrozarían los 20.000 ginetes del general Gurko.

La Presse añade que el permanecer en Plewna es entregarse al hambre, y por consiguiente á una rendición segura.

Paris 2 (madrugada).—Noticias de última hora recibidas en esta capital señalan la presencia de escuadrones rusos en la Rumelia.

Me informan de que el Sultan y el Czar han dado las gracias á Lord Derby por sus pasos en favor de la paz; pero manifestando que consideraran inoportuna por hoy toda mediación, y que utilizarán llegado el caso los buenos oficios de Inglaterra.

Constantinopla 1.º—Al abatimiento que en esta capital produjeron las últimas derrotas de las armas turcas en Asia, ha sucedido un inmenso entusiasmo belicoso, que se traduce en ofrecimiento de todo género de elementos para la guerra.

Muktar-Pachá é Ismail han sostenido en su retirada choques de poca importancia con las avanzadas rusas.

El ejército turco abandonó á Kopukroy retirándose á unas alturas en las cercanías de Erzerum.

Los rusos han llegado á los alrededores de Assankaleh.

Paris 2.—El periódico *Le Droit* publica con todos sus pormenores las fórmulas del procedimiento que habrá de seguirse en el caso de que se intente la acusación de los ministros.

La *Republique* de hoy juzga imposible, de todo punto imposible, que el Mariscal se avenga á gobernar con un ministerio republicano, porque para ello sería necesario que empezara por condenar todo cuanto él y sus ministros han hecho desde el 16 de Mayo.

Telegramas recibidos aquí anuncian que una columna rusa partida de Ardanhan ha salido de Olti á marchas forzadas para envolver la izquierda de Muktar-Pachá.

De la Agencia de Fabra.

Paris 1.º—Un despacho oficial ruso dice que en los combates de Gorni-Dubniak y Telisach los turcos perdieron 7 cañones y 7000 prisioneros.

Añade que entre estos hay dos Bajás y 200 oficiales.

El general Chevket-Bajá tuvo que huir de Badomirtry á una de caballo, perseguido por la caballería rusa, la cual ha ocupado el puente de dicho punto.

Bucharest 2.—Anteayer se libró un nuevo combate en la carretera de Sofía.

Parte de las tropas de Chevket-Bajá intentaron hacer un movimiento de avance, siendo derrotadas completamente.

Se ignora el paradero de Chevket-Bajá, que se vió obligado á apelar á la fuga.

Paris 1.º—El rey de Grecia ha regresado á Atenas.

El ministro de la guerra de Alemania ha declarado en el Parlamento que se prohibió la exportación de caballos, para evitar que faltasen á la caballería del imperio en el caso de mobilizarse toda.

Un despacho de Roma dice que la salud del Papa es muy buena.

Cotización oficial.

3 por 100 interior.....	12,80
Bonos del Tesoro.....	70,60

SECCION DE ANUNCIOS.*Un consejo prudente.*

De cuantas enfermedades llevan su contingente á los boletines de fallecimiento, la mas comun, la que mas desespera á las familias, la que cada dia ocasiona mayor número de victimas, es, sin duda alguna, la tisis pulmonar. La ciencia no ha encontrado hasta hoy ningun medio de curarla, y sus esfuerzos se limitan á aliviar á los dolientes y á prolongar su existencia por algunos años á fuerza de cuidados. Todo el mundo sabe que una de las cosas que se recomiendan á los tísicos es pasar el invierno en los países cálidos, y, á ser posible, en las cercanias de los bosques de pinos cuyas emanaciones ejercen una accion muy favorable sobre el pulmón. Por desgracia, muchos enfermos no pueden ir á buscar la salud lejos de su patria, á ellos especialmente se dirige este artículo.

Experimentos hechos primero en Brusélas y despues en otras muchas ciudades han probado que el alquitran, producto resinoso del pino, ejerce una accion notabilisima y en extremo benéfica en los enfermos que padecen de tisis ó de bronquitis.

Bastan esos beneficios para que este producto merezca llamar la atencion de los enfermos. Pero sabido es que los beneficios de todo remedio son mayores cuando se le toma al principio de la enfermedad. El menor resfriado puede degenerar en bronquitis; así, pues, conviene someterse al tratamiento del alquitran desde que el enfermo empieza á toser. Esta recomendacion es tanto mas necesaria, cuanto que muchos tísicos ni siquiera sospechan su enfermedad, y creen buenamente que padecen un gran resfriado ó una lijera bronquitis, cuando ya se ha declarado en ellos la tisis.

El alquitran se emplea bajo la forma de agua alquitranada. Antes de ahora, se echaba alquitran en el fondo de una vasija, se la llenaba de agua, y se agitaba el liquido, antes de emplearle, dos ó tres veces por dia durante una semana. Hoy, se encuentra en todas las farmacias, bajo el nombre de *alquitran de Guyot* (goudron de Guyot), un licor muy concentrado de alquitran que permite preparar instantáneamente, á medida que se necesite, un agua alquitranada, limpida muy aromática y bastante agradable. Se vierten una ó dos cucharadillas de café en un vaso de agua, y de esta manera se puede obtener un agua alquitranada mas ó menos cargada de principios eromáticos y tan económica, que un frasco basta para preparar doce litros de agua. Por lo demas, una instruccion detallada acompaña á cada frasco.

El *Alquitran de Guyot* es el que ha servido para hacer experimentos en siete hospicios y hospitales, tanto en Brusélas como en Paris, Viena y Lisboa.

Monsieur Guyot prepara tambien pequeñas cápsulas esféricas, del tamaño de una pildora ordinaria, las cuales contienen, bajo una delgada película de gelatina, alquitran de Noruega de primera calidad y puro de toda mezcla. Para las personas que desean tomar el medicamento bajo un pequeño volumen, ó que no les

guste el sabor del agua de alquitran, esta preparacion la reemplaza fácilmente y ofrece tambien la ventaja de poder tomarse aun en viaje. Cada frasco contiene 60 cápsulas; esto basta para comprender cuan barato es el tratamiento por las referidas *Cápsulas de Alquitran de Guyot*: apenas sube á un real diario.

Cuando el resfriado sea tenaz, ó cuando se desee obtener un efecto mas rápido, convendrá seguir el tratamiento por las *Cápsulas de Alquitran* y tomar simultáneamente á las comidas y al tiempo de acostarse el agua alquitranada. Esta doble manera dispensa del empleo de tisanas, pastillas y jarabes: el alivio se deja sentir casi siempre desde las primeras dosis.

AVISO.

El ordinario de Alfambra, sale los dias impares á las 10 de la mañana llevando los asientos de Teruel á dicho punto á cinco reales y las arrobas á real.

Sale de la Fonda de Zapater.

MOLINOS HARINEROS

SOBRE COLUMNA-TORRE DE FUNDICION, INCLUIDAS

Las muelas, el mecanismo, la plataforma y la cubierta

Sin soldaduras, engastes, ni puntos de apoyo exteriores.

FUNCIONANDO POR LA FUERZA HIDRÁULICA Ó POR ESTA Y LA MÁQUINA DE VAPOR REUNIDAS Ó SOLO POR LA MÁQUINA DE VAPOR.



La torre llega con su mecanismo completamente montado, se la coloca en el lugar que ha de ocupar y una hora despues de su llegada el molino puede ya funcionar y moler.

El molinero puede añadir tantas ruedas como quiera á las que antes poseia sin nuevos gastos de construcción y sin ningun genero de molestia.

Las muelas de calidad extra-superior, proceden de las mejores canteras de la Ferté-sous-Jouarre.

La Torre de fundicion tiene la ventaja de ser insensible á la humedad, al calor y á la sequia, que en los países cálidos sobre todo, dislocan tan facilmente las armaduras en madera por bien montadas que esten. Estos cambios atmosféricos no ejercen ninguna influencia sobre nuestra Torre de fundicion ni sobre el mecanismo que ella soporta.

Se remiten gratis los prospectos con dibujos y esplicaciones detalladas.

J. HERMANN-LACHAPPELLE

144, Faubourg Poissonnière, Paris